
社址：北京海淀区紫竹院南路17号 邮编：100048 账号：10282000000248270 开户行：华夏银行北京车公庄支行 户名：《中国企业报》股份有限公司 电话：68485798（总编室）68701500（办公室）68425077（地方工作部） 工人日报社印刷厂印刷

中
国
通
用
航
空
产
业

中
国
通
用
航
空
产
业

白
皮
书

白
皮
书

远
见
远
见

20152015年年1010月月2727日日星期二星期二
编辑编辑：：王少杰王少杰 E-mailE-mail：：qiyebaoxinwenbu@qiyebaoxinwenbu@163163.com.com 校对校对：：筱华筱华美美编编：：杨清语杨清语 0404

坚守与期盼：真正放开低空飞行要等多久？

（上接第三版）

与经济发达地区一样，中部地区

的机场建设也不甘落后。与浙江相

邻的江西省，规划到 2020 年，全省通

用机场达到 28 个，其中，基地通用机

场 22 个，一般通用机场 6 个。根据

《湖南省通用航空产业 2013-2020 年

发展规划》，未来湖南将建设 21 家通

用机场。

“航空产业将是最后一座金矿。”

浙江九龙山航空俱乐部总经理牛衍

凯在接受《中国企业报》记者采访时

表示，地方热衷建设通用机场不仅是

地方经济发展的需要，还有机场带来

的经济增长。他说，现在的机场不是

单纯的机场了，而往往会以集产业园

区、航空小镇或者一个机场综合体的

形式出现，会有航空产业、房地产业、

酒店和度假村等，对经济的带动、

GDP的拉动非常大。

国家支持航空产业的发展。全

国政协委员、中国民航局局长李家祥

此前在接受媒体采访时表示，“十三

五”期间中国推进通用机场“县县通”

的市场条件和需求是潜在的，也是巨

大的。他透露，决策层在《关于民航

发展的报告》上批示，将民航作为国

家战略产业。

70%的机场亏损,
应做高级别复核调研

机场建设容易，但赚钱难。

牛衍凯表示，机场建设投资回收

比较长。他们的俱乐部目前也只能

持平。他坦承，如果算上当初的建设

费，利息钱都赚不到。但是作为集团

公司的配套部分，由于有了机场，企

业品牌溢出效应也显现出来，房子好

卖了，地价也涨了，集团愿意、也有能

力养着，但是对于他们俱乐部的股东

来说，是不赚钱的。

行业盈利水平非常低。长期关

注航空业的专业人士李仙勇告诉记

者，全行业 2008 年取得经营许可的

企业仅89家，到去年9月份这个数字

是 226 家，今年据说这个数已经突破

250 家，也就是说现在的数量是 7 年

前的近 3 倍，而且大量的企业是在

2011—2014年期间新成立的。他说，

“蛋糕没增加多少，分蛋糕的人一下

涌进来这么多，怎么分？另一组数据

显示，截止到 2014 年 9 月，已经取得

经营许可但未通过运行合格审定的

有 84 家企业，通过运行合格审定但

未被列入 2015 年通航补贴名单的有

49 家，也就是说有 133 家通航企业没

有业务或基本没有业务，占了一半以

上的坑，你说整个行业的盈利水平能

高吗？”

作为通用航空的一种，支线飞机

上座率还是很低的。江苏一位知情

人士告诉记者，前几年地方政府为了

追求GDP，盲目抢滩在苏北地区一连

建设了3个机场，相距不足200公里，

起飞到降落二十几分钟，结果淮安飞

南京首发机票只卖出了一成（20张）。

随着中国高速铁路省际、城际间

的交通网络日益四通八达，一些追求

政绩的省份投入巨资大规模兴建机

场，之后结果却是一番萧条景象。经

济学家宋清辉告诉记者，中国现在运

营的机场当中，有 70%是亏损的，最

终需要财政为机场亏损买单。他分

析，为什么大部分机场都在亏损营运

却还要建设，道理很简单，是政绩工

程和形象工程在作祟。他建议，中央

有关部门应该对 5 年要建 40 个机场

的浙江省进行复核和实地调研，不能

由其大兴土木，最终却由纳税人的钱

来买单。

而通用航空机场的发展将加剧

现有民用机场的亏损，还是会由于合

理规划带来行业的变革，还是一个未

知数。

国内机场频现“越亏越建”怪圈

2010 年《关于深化中国低空空

域管理改革的意见》(以下简称《意

见》）出台，标志着低空空域有望放

开。

该《意见》的出台，点燃了一大

批企业对通用航空事业的理想，但

是随着时间的流逝，他们的感受也

发生了巨大的变化。“越来越看不

到希望，有些人的理想已然被冰冷

的现实无情浇灭”。一位深度参与

这项产业的投资人说。

很多看好通航市场的投资者没

有想到，运营资质的获取、航线的

审批，以及消费人群的培养，并非

一朝一夕，不仅如此，最大的困难

是，低空空域直到 5 年后的今天也

没有放开管制。据公开资料显示，

在 2012 年统计的 94 家有规模的通

航企业中，54 家亏损，亏损企业逾

半数，亏损额达4.6亿元。

全面放开进展缓慢

由 于 5 年 前 关 于 低 空 开 放 的

《意见》出台，让市场看到了通用航

空产业的巨大市场潜力，大批企业

因此进入通用航空领域。从那以

后，几乎每年都有相关文件出台，但

是对于行业内的企业来说，低空空

域不真正开放，飞机起飞和降落势

必受到管制，其他的政策都是隔靴

搔痒，关键的问题不解决，不仅很难

对行业发展起到大的促进作用，反

而制约了正常的行业发展。

源于 5 年前的《意见》而投身通

用航空的企业和投资人，对于他们

来说，这是不断失望的 5 年，他们中

的很多已经出现经营问题，甚至破

产。据公开报道，今年 9 月，全国首

家飞机 4S 店珠海瀚星通用航空有限

公司因卷入经济纠纷，飞机和临时

机 库 正 被 法 院 拍 卖 ，企 业 暂 停 运

营。今年 2 月，安徽省第一家、全国

第 11 家航空飞行学院——安徽蓝天

飞行学院巨额亏损后停业。

山东大河集团董事长陈茂森向

《中国企业报》记者表示，“我在这个

行业已经坚持了 5 年，我还会继续坚

持下去，通用航空产业是中国下一

步发展的必经之路，在这个行业坚

持下去，一定会有好的收获。尤其

是现在，我们已经具备了很好的条

件和优势，第一，我们的经济发展已

经到了对通用航空有大量需求的阶

段；第二，发达国家已经有了很好的

技术和经验，可以供我们借鉴；第

三，民间已经做好了充分的准备。

现 在 ，就 等 待 能 够 早 日 低 空 开 放

了。”

坚守下来的为少数

据介绍，由于国内低空空域 5 年

都没有开放，所以很多早期投入通

用航空领域的中小型企业已经撑不

住，现在还能坚持下去的，寥寥无

几。中航工业通飞收购了西锐公司

之后，由于上述原因，并没有能够按

照先前的预想，发力国内通用航空

市场，以至于被收购的西锐公司生

产制造技术并没有太多机会为国内

市场所用，还是主营国外通用航空

发达的国家。这对于中航工业通飞

来说，是一种有力使不出的状态。

中航工业财大气粗，一定有能力

支撑到中国通用航空产业真正放开

的那一天，但是行业内很多中小型企

业支撑的非常艰辛。陈茂森说，自己

也是在 2010 年以后，开始投资通用

航空产业的，现在民营企业在通用航

空领域里面能坚持下来很不容易。

陈茂森介绍，他现在还不能放弃原本

公司的主营地产业务，因为通用航空

业务这边还不能独立支撑起来，当通

用航空业务需要扩大生产、扩大投资

的时候，还是需要原来的主营业务进

行输血。他说，这 5 年，坚持下来需

要很大的决心和毅力。

陈茂森公司所在的滨州临空产

业城开发有限公司规划面积约为

13.5 平方公里，将建设成为集通用航

空运营支持，产业规划、咨询及金融

配套服务，机场建设与运营管理，飞

机销售、租赁、维修维护，飞行培训、

体验及飞机零部件加工与维修，通用

航空器研发、生产与维护，航材航油

经营，旅游休闲，航空航天会展，航空

俱乐部服务及其他通用航空业务于

一体的综合航空产业园。计划明年

年底完成机场建设，并逐步配套飞机

6S 店、培训中心等基础设施，最终把

临空产业城建设成为全国通用航空

产业示范区及北方重要航空枢纽。

各方期待破冰前行

也有业内人士分析认为，“航空

管制大家把它神秘化了”。浙江九

龙山航空俱乐部总经理牛衍凯告诉

《中国企业报》记者，实际上现在无

论是军方还是民航对飞机起降都是

非常支持的，并且正在对通航机场

的飞行简化手续。他说，只要是在

没有部队训练或者通航的情况下，

都是可以申请飞的。

自 2010 年《意见》出台以后，央

企中航工业是国内最快启动进入通

用航空市场的企业，中国航空工业

集团公司旗下中航通用飞机有限责

任公司（简称中航工业通飞）是国内

主营业务为通用飞机、无人机、教练

机、特种飞行器及航空机载设备设

计、制造的领军企业，为了加快自身

在通用航空产业的发展步伐，在外

资有机会大量进入中国通用航空制

造市场之前抢占先机，中航工业通

飞在 2011 年 7 亿美元收购了美国西

锐飞机工业公司100%股权。

西锐公司是小型飞机的全球领

先制造商，当时的报道提及这次收

购，是这样说的：“这是中国航空工

业首次并购欧美发达国家飞机整机

制造企业，是中国航空工业集团公

司融入世界航空产业链的重要举

措，对于促进我国通用航空产业快

速发展具有十分重要的意义。”“这

对于中国通用航空的发展的确具有

重要意义，但前提是中国通用航空

真的能够开放发展。”陈茂森说。

（上接第三版）

随着国内低空空域的逐步放开，

通用航空产业引发新一轮投资热潮，

地方政府不惜斥巨资兴建通用航空

产业园。据不完全统计，在中国 116

个县级及以上城市在建或者计划中

的通用航空产业园内披露了规划面

积和投资总额的56个项目中，规划总

占地面积282.55平方公里，计划投资

总额 6290.41 亿元人民币。平均每个

园区占地面积5.05平方公里，平均每

个园区投资总额112.33亿元。

隐忧颇多

“航空产业虽是国家战略性新兴

产业，但不能不顾实际、一哄而上。”

著名经济学家宋清辉在接受《中国企

业报》记者采访时表示，地方政府在

规划航空产业园区时不能只顾着找

投资亮点、找热点，在规划航空产业

时必须要有长远意识和忧患意识。

他说，曾经风光一时的光伏、风电都

是国家鼓励发展的新兴产业，由于各

地一哄而上，很快就陷入危机。

目前，通用航空被视为一个新的

经济增长点，从通用航空产业园到航

空小镇，围绕通用航空，各种概念建

设层出不穷。宋清辉表示，现在很多

人 都 喜 欢 拿 美 国 作 比 较 ，美 国 有

20000 个机场，有诸多的航空小镇。

除了国情、经济、文化等不同之外，应

该看到，中国航空产业、私人飞行的

群众基础还十分薄弱。而且，无论是

航空产业园还是航空小镇，产业结

构、服务项目、盈利模式基本雷同，必

然面临着同质化的竞争。他指出，特

别要提防新一轮的浑水摸鱼、圈地占

地。

AOPA 在报告中指出，通用航空

产业园如此火热的原因，除了经济发

展和政策利好外，还有一些负面因

素，如部分投资方借投资通用航空产

业之名，行房地产之实的投机行为。

此外，还有部分地方政府迫于招商引

资指标的压力或急于发展经济的浮

躁心理等，也催生了部分通用航空产

业园区。

要防止政府和投资者把经念歪

了，浙江九龙山航空俱乐部总经理牛

衍凯对《中国企业报》记者表示，地方

政府在规划机场建设时总想做大，往

往就衍生出产业园、航空小镇产品，

而这些项目可以有充分的想象空

间。他说，现在机场建设热已经属于

第二波了。第一波应该是在90年代，

当时很多投资人、包括众多的房产公

司都去投资机场，但他们的目的不是

真正要建机场，而是要拿地搞房地

产。像浙江桐庐原来也建了一个机

场，但后来成为练车场、停车场；安吉

的一个机场最后也荒掉了；江苏启东

的一个机场最后沦为农民的晒谷场；

上海浦东一家企业投资了一个机场，

并买了一架飞机，结果房产开发完

了，人家把飞机飞走再到别的地方圈

地去了。

北京航空航天大学通用航空产

业研究中心主任高远洋表示，多建通

用航空机场是有利的，但是切忌盲目

建设通用航空产业园区。只要有机

场，即使不建通用航空产业园也能促

进通用航空产业的发展。

牛衍凯比较赞同这一说法。他

认为，政府应该抓住当前政策的大好

时机，先把机场规划建设起来。实际

上也不一定要企业建，政府也可以先

投资把机场建起来，然后承包给企业

经营，对航空产业的发展都是有利

的。

航空产业园一哄而上暗存隐忧

2011年，《中国民用航空发

展第十二个五年规划》出台。

2012年，《国务院关于促进

民航业发展的若干意见》颁布，

提出大力发展通用航空，加快把

通用航空培育成新的经济增长

点。

2013年8月，工信部《民用

航空工业中长期发展规划》出

台，提出积极发展通用航空产

业；10月中旬，民航局成立通用

航空产业领导小组，颁布《促进

公务航空发展意见》；11月18

日，《通用航空飞行任务审批与

管理规定》发布。

2014年，媒体报道《低空空

域管理使用规定》即将出台，未

果。
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